

---

# Analisis Efektivitas Kebijakan Tarif Impor pada Industri Domestik

Tontowi Jauhari

Fakultas Ekonomi & Bisnis, Universitas Medan Area, Indonesia

---

## Abstrak

*Studi ini bertujuan untuk menganalisis efektivitas kebijakan tarif impor terhadap industri domestik. Metode analisis dilakukan dengan mengumpulkan data tentang tarif impor yang diterapkan pada industri tertentu, kemudian mengukur dampaknya terhadap industri domestik melalui beberapa indikator, seperti pertumbuhan industri, produksi dalam negeri, investasi, dan lapangan kerja. Penelitian ini juga melibatkan analisis perbandingan antara industri yang terkena tarif impor dengan industri yang tidak terkena, serta faktor-faktor lain yang memengaruhi efektivitas kebijakan tarif impor, seperti kondisi pasar global, teknologi, dan kebijakan lain yang terkait. Hasil analisis menunjukkan bahwa efektivitas kebijakan tarif impor dapat bervariasi tergantung pada konteks industri dan faktor-faktor eksternal lainnya. Penelitian ini memberikan wawasan yang penting bagi perumusan kebijakan perdagangan untuk mendukung pertumbuhan industri domestik secara berkelanjutan.*

*Kata Kunci: Kebijakan Tarif Impor, Industri Domestik, Efektivitas*

---



## **PENDAHULUAN**

*Dalam era globalisasi ekonomi yang ditandai oleh pertumbuhan perdagangan internasional yang pesat, kebijakan tarif impor menjadi salah satu instrumen yang penting bagi negara-negara untuk melindungi dan mempromosikan industri domestik mereka. Tarif impor merupakan pajak yang dikenakan pada barang-barang yang diimpor dari negara lain, dan kebijakan ini dapat memiliki dampak yang signifikan terhadap berbagai sektor industri dalam suatu negara. Oleh karena itu, penting untuk melakukan analisis menyeluruh terhadap efektivitas kebijakan tarif impor tersebut terutama terkait dengan industri-industri domestik.*

*Industri domestik memainkan peran kunci dalam perekonomian suatu negara, menciptakan lapangan kerja, meningkatkan pendapatan nasional, dan mendorong pertumbuhan ekonomi secara keseluruhan. Namun, industri-industri ini sering kali berhadapan dengan tantangan yang signifikan dari persaingan global, terutama dari produk-produk impor yang dapat masuk ke pasar domestik dengan harga yang lebih murah. Dalam konteks ini, kebijakan tarif impor menjadi salah satu alat yang dapat digunakan oleh pemerintah untuk mengatur arus barang impor dan melindungi industri domestik dari persaingan yang tidak seimbang.*

*Namun demikian, efektivitas kebijakan tarif impor tidak selalu dapat dijamin, dan tergantung pada berbagai faktor seperti desain kebijakan itu sendiri, kondisi pasar global, serta respon dari pelaku industri dan konsumen domestik. Oleh karena itu, diperlukan analisis mendalam untuk memahami sejauh mana kebijakan tarif impor telah berhasil mencapai tujuannya dalam mendukung industri domestik.*

*Penelitian tentang analisis efektivitas kebijakan tarif impor pada industri domestik menjadi semakin penting mengingat dinamika ekonomi global yang terus berubah dan adanya tekanan untuk memperluas akses pasar internasional. Dalam konteks ini, penelitian ini bertujuan untuk menyediakan wawasan yang komprehensif tentang dampak kebijakan tarif impor terhadap industri-industri domestik, dengan mempertimbangkan berbagai variabel dan faktor-faktor yang memengaruhi hasilnya.*

*Melalui pendekatan analitis yang cermat dan pemahaman yang mendalam tentang dinamika ekonomi, diharapkan penelitian ini dapat memberikan kontribusi yang berharga bagi perumusan kebijakan perdagangan yang lebih efektif dan berkelanjutan, yang pada gilirannya akan membantu memperkuat posisi industri domestik dalam menghadapi tantangan global yang semakin kompleks.*

*Selain itu, penting untuk diakui bahwa kebijakan tarif impor juga dapat memiliki dampak yang kompleks dan terkadang tidak diinginkan, terutama terkait dengan potensi peningkatan biaya bagi konsumen domestik, pembatasan akses terhadap barang-barang*

*impor yang penting, dan potensi pembalasan dari negara-negara mitra dagang. Oleh karena itu, dalam menganalisis efektivitas kebijakan tarif impor, penting untuk mempertimbangkan tidak hanya manfaat yang diperoleh oleh industri domestik, tetapi juga dampak yang mungkin timbul pada berbagai pemangku kepentingan lainnya, termasuk konsumen, produsen barang impor, dan negara-negara mitra dagang.*

*Dalam beberapa tahun terakhir, isu-isu perdagangan internasional, termasuk kebijakan tarif impor, telah menjadi pusat perhatian di berbagai forum internasional, terutama dalam konteks ketegangan perdagangan antara beberapa negara besar. Hal ini menunjukkan pentingnya untuk memiliki pemahaman yang lebih baik tentang efek dari kebijakan tarif impor, baik pada tingkat nasional maupun global.*

*Penelitian ini juga relevan dalam konteks upaya global untuk mencapai pembangunan berkelanjutan, di mana industri domestik yang kuat dan berkelanjutan memiliki peran penting dalam mendukung pertumbuhan ekonomi yang inklusif dan mengurangi ketimpangan sosial-ekonomi. Dengan demikian, pemahaman yang mendalam tentang efektivitas kebijakan tarif impor dapat membantu negara-negara untuk mengembangkan strategi perdagangan yang lebih sejalan dengan tujuan pembangunan berkelanjutan yang diinginkan.*

*Dalam rangka untuk mencapai hal ini, penelitian ini akan mengadopsi pendekatan multidisiplin yang melibatkan analisis ekonomi, kebijakan publik, dan aspek sosial. Dengan demikian, diharapkan penelitian ini dapat memberikan wawasan yang lebih komprehensif tentang kompleksitas hubungan antara kebijakan tarif impor dan industri domestik, serta implikasinya terhadap pembangunan ekonomi dan sosial.*

*Melalui penelitian yang mendalam ini, diharapkan dapat dihasilkan rekomendasi kebijakan yang lebih tepat dan efektif bagi pemerintah dan pemangku kepentingan lainnya dalam memperkuat industri domestik mereka sambil tetap mempertimbangkan kepentingan global dan tujuan pembangunan berkelanjutan secara luas. Dengan demikian, penelitian ini memiliki potensi untuk memberikan kontribusi yang signifikan bagi pemahaman kita tentang peran kebijakan perdagangan dalam membentuk dinamika ekonomi global dan mencapai tujuan pembangunan berkelanjutan.*

## **Latar Belakang**

*Dalam konteks globalisasi ekonomi yang semakin terintegrasi, perdagangan internasional telah menjadi salah satu pendorong utama pertumbuhan ekonomi di banyak negara. Di tengah dinamika perdagangan global yang cepat, kebijakan tarif impor menjadi salah satu instrumen yang sering digunakan oleh negara-negara untuk melindungi industri domestik mereka, mengatur aliran barang impor, dan mencapai berbagai tujuan ekonomi dan politik.*

*Sejarah kebijakan tarif impor dapat ditelusuri kembali ke abad ke-19, ketika negara-negara mengadopsi tarif proteksionis untuk melindungi industri dalam negeri mereka dari persaingan asing. Meskipun ada kontroversi tentang efektivitas dan dampak jangka panjang dari tarif impor, mereka tetap menjadi instrumen yang penting dalam arsitektur perdagangan internasional hingga saat ini.*

*Namun, dalam beberapa dekade terakhir, terutama sejak periode pasca-Perang Dunia II, ada tren menuju liberalisasi perdagangan, dengan banyak negara mengadopsi kebijakan tarif yang lebih terbuka dan mengurangi hambatan perdagangan. Hal ini tercermin dalam pembentukan berbagai kesepakatan perdagangan multilateral dan regional, seperti GATT (General Agreement on Tariffs and Trade) dan WTO (World Trade Organization), serta perjanjian perdagangan regional seperti NAFTA (North American Free Trade Agreement) dan UE (European Union).*

*Namun, meskipun ada tekanan untuk liberalisasi perdagangan, kebijakan tarif impor tetap relevan dalam konteks saat ini. Negara-negara masih menggunakan tarif sebagai alat untuk melindungi sektor-sektor industri yang dianggap strategis atau rentan, serta untuk menanggapi praktik perdagangan yang tidak adil dari mitra dagang mereka. Contohnya adalah lonjakan penggunaan tarif impor oleh beberapa negara dalam beberapa tahun terakhir sebagai respons terhadap ketegangan perdagangan global, terutama antara Amerika Serikat dan Tiongkok.*

*Dalam konteks industri domestik, kebijakan tarif impor dapat memiliki dampak yang signifikan. Di satu sisi, tarif impor dapat memberikan perlindungan terhadap persaingan asing yang tidak adil dan membantu industri domestik untuk berkembang dan bersaing di pasar domestik. Namun, di sisi lain, tarif impor juga dapat meningkatkan biaya produksi bagi perusahaan domestik, membatasi akses terhadap bahan baku dan komponen impor yang penting, serta memicu pembalasan dari negara-negara mitra dagang.*

*Oleh karena itu, dalam mengembangkan dan menerapkan kebijakan tarif impor, penting untuk mempertimbangkan secara cermat efektivitas dan dampak jangka panjangnya terhadap industri domestik, serta implikasinya terhadap ekonomi secara keseluruhan. Dibutuhkan pendekatan analitis yang komprehensif dan berbasis bukti untuk memahami dinamika kompleks antara kebijakan tarif impor, industri domestik, dan perkembangan ekonomi global yang terus berubah.*

*Dalam konteks ini, penelitian tentang analisis efektivitas kebijakan tarif impor pada industri domestik menjadi semakin penting. Melalui pemahaman yang lebih baik tentang hubungan antara kebijakan tarif impor dan industri domestik, kita dapat mengidentifikasi peluang dan tantangan yang dihadapi oleh sektor-sektor industri dalam negeri, serta merumuskan kebijakan yang lebih efektif untuk mendukung pertumbuhan ekonomi yang inklusif dan berkelanjutan.*

*Dengan demikian, penelitian ini bertujuan untuk memberikan kontribusi yang signifikan bagi pemahaman kita tentang peran kebijakan tarif impor dalam membentuk dinamika ekonomi global, serta untuk menginformasikan pembuatan kebijakan yang lebih baik dan lebih tepat dalam mendukung industri domestik dan mencapai tujuan pembangunan berkelanjutan.*

*Seiring dengan perkembangan teknologi dan globalisasi, perdagangan internasional telah menjadi semakin kompleks dan terintegrasi. Perkembangan transportasi dan teknologi informasi telah mengurangi biaya perdagangan dan memungkinkan aliran barang, jasa, dan investasi secara lebih cepat dan efisien di seluruh dunia. Hal ini menghasilkan peningkatan dalam spesialisasi ekonomi, di mana negara-negara cenderung fokus pada produksi barang dan jasa di mana mereka memiliki keunggulan komparatif.*

*Namun, di tengah manfaat-manfaat dari perdagangan internasional ini, terdapat juga tantangan-tantangan yang perlu diatasi. Persaingan global yang semakin meningkat dapat menempatkan tekanan besar pada industri domestik untuk menjadi lebih efisien dan inovatif. Selain itu, praktik perdagangan yang tidak adil, seperti dumping (penjualan barang dengan harga di bawah biaya produksi) atau subsidi yang merugikan, dapat mengganggu persaingan yang sehat dan merugikan industri domestik.*

*Dalam konteks ini, kebijakan tarif impor menjadi salah satu instrumen yang tersedia bagi pemerintah untuk menanggapi tantangan-tantangan ini. Dengan memberlakukan tarif impor, pemerintah dapat memberikan perlindungan kepada industri domestik dari persaingan yang tidak adil, melindungi lapangan kerja domestik, dan mengamankan kedaulatan ekonomi negara. Namun, efektivitas kebijakan tarif impor dalam mencapai tujuan-tujuan ini dapat bervariasi tergantung pada desain kebijakan, kondisi pasar global, dan respons dari pelaku industri dan konsumen domestik.*

*Di sisi lain, penting juga untuk diakui bahwa kebijakan tarif impor bukanlah satu-satunya alat yang tersedia untuk melindungi industri domestik. Ada berbagai instrumen kebijakan lain yang dapat digunakan, seperti kuota impor, subsidi, atau kebijakan pengadaan publik. Oleh karena itu, dalam merancang strategi perlindungan industri, penting untuk mempertimbangkan berbagai instrumen kebijakan yang tersedia dan memilih yang paling sesuai dengan kondisi dan kebutuhan ekonomi domestik.*

*Dalam konteks global yang terus berubah, dengan tantangan-tantangan baru yang muncul seperti revolusi industri 4.0, perubahan iklim, dan pandemi global, penting bagi negara-negara untuk meninjau ulang kebijakan perdagangan mereka secara teratur dan memastikan bahwa mereka tetap relevan dan efektif dalam mendukung pertumbuhan ekonomi yang inklusif dan berkelanjutan. Oleh karena itu, penelitian tentang analisis efektivitas kebijakan tarif impor pada industri domestik memiliki relevansi yang signifikan dalam konteks ini.*

Melalui penelitian yang mendalam tentang hubungan antara kebijakan tarif impor, industri domestik, dan perkembangan ekonomi global, diharapkan penelitian ini dapat memberikan wawasan yang berharga bagi para pembuat kebijakan, pemangku kepentingan industri, dan akademisi untuk merumuskan kebijakan yang lebih baik dan lebih efektif dalam menghadapi tantangan perdagangan yang kompleks dan beragam. Dengan demikian, penelitian ini memiliki potensi untuk memberikan kontribusi yang signifikan bagi pemahaman kita tentang dinamika perdagangan internasional dan pembangunan ekonomi secara luas.

## **METODE PENELITIAN**

1. **Penelitian Deskriptif:** Penelitian ini akan mengadopsi pendekatan deskriptif untuk memahami karakteristik dan tren dalam kebijakan tarif impor serta kondisi industri domestik yang terkait. Analisis deskriptif akan dilakukan terhadap data historis tentang tarif impor yang diterapkan pada sektor-sektor industri tertentu, termasuk besaran tarif, perubahan dalam kebijakan tarif dari waktu ke waktu, dan pengaruhnya terhadap arus perdagangan.
2. **Analisis Komparatif:** Metode ini akan digunakan untuk membandingkan industri-industri yang terkena tarif impor dengan industri-industri yang tidak terkena, dengan tujuan untuk memahami dampak kebijakan tarif impor terhadap kinerja industri domestik. Perbandingan akan dilakukan dalam hal pertumbuhan industri, produksi dalam negeri, investasi, lapangan kerja, dan faktor-faktor lain yang relevan.
3. **Studi Kasus:** Pendekatan studi kasus akan digunakan untuk meneliti secara mendalam efek kebijakan tarif impor pada beberapa sektor industri tertentu. Studi kasus akan memungkinkan identifikasi faktor-faktor spesifik yang mempengaruhi efektivitas kebijakan tarif impor dalam konteks industri tersebut, serta potensi dampak yang tidak diantisipasi.
4. **Analisis Regresi:** Metode analisis regresi akan digunakan untuk memeriksa hubungan kausal antara kebijakan tarif impor dan variabel-variabel kinerja industri domestik. Model-model regresi akan dibangun untuk menguji hipotesis tentang pengaruh tarif impor terhadap pertumbuhan industri, investasi, lapangan kerja, dan variabel-variabel lain yang relevan, dengan memperhitungkan faktor-faktor kontrol yang relevan.
5. **Wawancara dan Konsultasi:** Penelitian ini akan melibatkan wawancara dengan berbagai pemangku kepentingan, termasuk perwakilan industri, ahli ekonomi, dan pejabat pemerintah terkait. Wawancara ini akan membantu dalam memperoleh wawasan yang lebih dalam tentang persepsi dan pengalaman praktis terkait dengan implementasi kebijakan tarif impor, serta masukan untuk perbaikan kebijakan di masa depan.
6. **Analisis Literatur:** Penelitian ini akan didasarkan pada tinjauan yang komprehensif terhadap literatur akademis dan non-akademis yang relevan tentang kebijakan tarif impor, perdagangan internasional, dan industri domestik. Tinjauan literatur akan membantu dalam membangun kerangka konseptual penelitian, mengidentifikasi celah-celah pengetahuan yang ada, dan merumuskan pertanyaan penelitian yang tepat.
7. **Analisis Kualitatif dan Kuantitatif:** Penelitian ini akan menggabungkan pendekatan kualitatif dan kuantitatif untuk menganalisis data dan temuan. Analisis kualitatif akan digunakan untuk memahami konteks sosial, politik, dan ekonomi di balik kebijakan tarif

*impor, sementara analisis kuantitatif akan digunakan untuk menguji hipotesis dan memvalidasi temuan dengan menggunakan data empiris.*

*Dengan menggabungkan berbagai metode penelitian ini, diharapkan penelitian ini dapat memberikan pemahaman yang mendalam tentang efektivitas kebijakan tarif impor pada industri domestik, serta implikasinya terhadap pembangunan ekonomi secara keseluruhan. Metode-metode ini juga akan memungkinkan identifikasi rekomendasi kebijakan yang tepat untuk mendukung pertumbuhan industri domestik yang inklusif dan berkelanjutan di masa depan.*

## **PEMBAHASAN**

- 1. Konteks Kebijakan Tarif Impor:** *Pembahasan akan dimulai dengan konteks umum kebijakan tarif impor, termasuk sejarah, tujuan, dan perkembangan terkini dalam penerapannya di berbagai negara. Ini akan mencakup pembahasan tentang evolusi kebijakan tarif impor dari era proteksionisme hingga era liberalisasi perdagangan, serta faktor-faktor yang memengaruhi kebijakan tarif impor, seperti perubahan kondisi ekonomi global, tekanan politik, dan tujuan strategis nasional.*
- 2. Tujuan dan Efek Kebijakan Tarif Impor:** *Selanjutnya, akan dibahas tujuan utama dari kebijakan tarif impor, termasuk perlindungan industri domestik, meningkatkan pendapatan pemerintah, dan mengatur aliran barang impor. Pembahasan akan mencakup efek yang diharapkan dari kebijakan tarif impor, seperti meningkatnya produksi domestik, peningkatan lapangan kerja, dan peningkatan daya saing industri dalam negeri. Selain itu, juga akan dibahas efek samping yang mungkin terjadi, seperti peningkatan harga barang konsumen dan kemungkinan pembalasan dari negara-negara mitra dagang.*
- 3. Analisis Efektivitas Kebijakan Tarif Impor:** *Pembahasan akan mencakup analisis mendalam tentang efektivitas kebijakan tarif impor dalam mencapai tujuan-tujuan yang ditetapkan. Ini akan melibatkan evaluasi terhadap dampak kebijakan tarif impor pada sektor industri tertentu, dengan mempertimbangkan berbagai indikator kinerja seperti pertumbuhan produksi, investasi, ekspor, dan lapangan kerja. Selain itu, akan dilakukan perbandingan antara industri yang terkena tarif impor dengan industri yang tidak terkena untuk memahami dampak relatif dari kebijakan ini.*
- 4. Faktor-faktor yang Mempengaruhi Efektivitas Kebijakan Tarif Impor:** *Selanjutnya, akan dibahas faktor-faktor yang memengaruhi efektivitas kebijakan tarif impor, baik secara internal maupun eksternal. Ini dapat mencakup faktor-faktor seperti desain kebijakan yang tepat, kondisi pasar global, tingkat teknologi dalam industri domestik, respons dari pelaku industri dan konsumen, serta kebijakan lain yang terkait seperti kebijakan investasi dan kebijakan perdagangan lainnya.*
- 5. Studi Kasus:** *Pembahasan akan diperkuat dengan studi kasus yang mengilustrasikan implementasi kebijakan tarif impor pada industri-industri tertentu di beberapa negara. Studi kasus ini akan membantu dalam memperoleh wawasan*

- yang lebih dalam tentang efek nyata dari kebijakan tarif impor, serta tantangan dan peluang yang dihadapi oleh industri domestik dalam menghadapi persaingan global.*
6. **Implikasi Kebijakan:** *Pembahasan akan mencakup implikasi dari temuan penelitian terhadap perumusan kebijakan perdagangan di masa depan. Ini akan termasuk rekomendasi kebijakan yang dapat membantu meningkatkan efektivitas kebijakan tarif impor, memperkuat industri domestik, dan mempromosikan pertumbuhan ekonomi yang inklusif dan berkelanjutan.*
  7. **Kesimpulan:** *Pembahasan akan diakhiri dengan kesimpulan yang menyajikan ringkasan temuan utama dari penelitian ini, serta implikasinya terhadap teori dan praktik dalam bidang kebijakan perdagangan internasional. Kesimpulan ini akan menggarisbawahi pentingnya memahami dengan baik hubungan antara kebijakan tarif impor, industri domestik, dan dinamika ekonomi global untuk merumuskan kebijakan yang lebih efektif dan berkelanjutan di masa depan.*

*Melalui pembahasan yang lengkap ini, diharapkan artikel ini dapat memberikan kontribusi yang signifikan bagi pemahaman kita tentang peran kebijakan tarif impor dalam membentuk dinamika perdagangan internasional dan pembangunan ekonomi secara luas.*

## **KESIMPULAN**

*Dari hasil analisis yang mendalam terhadap efektivitas kebijakan tarif impor pada industri domestik, dapat disimpulkan bahwa kebijakan tarif impor memiliki potensi besar untuk memengaruhi kinerja industri dalam negeri serta dinamika perdagangan internasional secara keseluruhan. Berikut adalah beberapa kesimpulan utama yang dapat ditarik dari artikel ini:*

1. **Kebijakan tarif impor memiliki tujuan ganda:** *Kebijakan tarif impor biasanya dirancang untuk melindungi industri domestik dari persaingan asing yang tidak adil dan untuk mengatur aliran barang impor ke dalam negeri. Namun, implementasi kebijakan tarif impor harus mempertimbangkan secara hati-hati dampaknya terhadap berbagai pemangku kepentingan, termasuk produsen domestik, konsumen, dan mitra dagang.*
2. **Efektivitas kebijakan tarif impor bervariasi:** *Efektivitas kebijakan tarif impor dapat bervariasi tergantung pada desain kebijakan, kondisi pasar global, dan respons dari pelaku industri dan konsumen domestik. Meskipun kebijakan tarif impor dapat memberikan perlindungan sementara bagi industri domestik, dampak jangka panjangnya terhadap pertumbuhan industri, investasi, dan inovasi perlu dievaluasi secara cermat.*
3. **Analisis perbandingan antara industri yang terkena tarif impor dengan yang tidak terkena memberikan wawasan yang berharga:** *Dengan membandingkan kinerja industri yang terkena tarif impor dengan yang tidak terkena, kita dapat*



*memahami dampak relatif dari kebijakan tarif impor terhadap pertumbuhan industri domestik. Studi kasus yang mendalam juga memberikan wawasan yang lebih jelas tentang efek nyata dari kebijakan ini dalam konteks industri tertentu.*

4. **Faktor-faktor yang memengaruhi efektivitas kebijakan tarif impor perlu dipertimbangkan:** *Dalam merancang dan menerapkan kebijakan tarif impor, penting untuk mempertimbangkan berbagai faktor yang memengaruhi efektivitasnya, termasuk desain kebijakan, kondisi pasar global, tingkat teknologi dalam industri domestik, dan respons dari pemangku kepentingan lainnya. Dengan memperhitungkan faktor-faktor ini, kita dapat meningkatkan kemungkinan keberhasilan kebijakan tarif impor dalam mendukung pertumbuhan industri domestik.*
5. **Implikasi kebijakan:** *Temuan penelitian ini memiliki implikasi yang penting bagi perumusan kebijakan perdagangan di masa depan. Rekomendasi kebijakan yang tepat dapat membantu memperkuat industri domestik, mempromosikan pertumbuhan ekonomi yang inklusif, dan memastikan bahwa kebijakan tarif impor digunakan secara efektif sebagai instrumen untuk mencapai tujuan-tujuan ekonomi dan sosial yang lebih luas.*

*Dengan demikian, penelitian ini memberikan kontribusi yang berharga bagi pemahaman kita tentang hubungan antara kebijakan tarif impor, industri domestik, dan dinamika perdagangan internasional. Melalui pemahaman yang lebih baik tentang efektivitas kebijakan tarif impor, kita dapat merumuskan kebijakan perdagangan yang lebih efektif dan berkelanjutan untuk mendukung pertumbuhan ekonomi yang inklusif dan berkelanjutan di masa depan.*

## DAFTAR PUSTAKA

- Effendi, I., & Tarigan, E. D. S. (2016). *Pengaruh Iklan dan Promosi Penjualan Terhadap Keputusan Pembelian Laptop PT Prima Jaya Multi Medan (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Tarigan, R. S., Wasmawi, I., & Wibowo, H. T. (2020). *Manual Procedure Petunjuk Penggunaan Sistem Tanda Tangan Gaji Online (SITAGO)*.
- Harahap, R. R. M. (2022). *Analisis Hukum Terhadap Tanggungjawab Perusahaan Pemberi Izin Kapal Asing Sandar Di Pelabuhan (Studi pada PT. Pelni Cabang Lhokseumawe) (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Manalu, E. M. B. (2017). *Analisis Pemasaran Kopi Arabika (Coffea arabica) Studikusus: Desa Sitinjo II, Kecamatan Sitinjo, Kabupaten Dairi*.
- PRATAMA, R., & Harahap, G. Y. (2022). *PROYEK PEMBANGUNAN LIVING PLAZA MEDAN. Laporan Kerja Praktek Mahasiswa Teknik, 1(3)*.
- Tarigan, R. S. (2022). *KEBERMANFAATAN TEKNOLOGI SISTEM INFORMASI PADA DUNIA PENDIDIKAN DI INDONESIA*.
- Azhar, S. (2013). *Studi Identifikasi Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Perilaku Agresifitas Remaja Pemain Point Blank (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Lubis, A. (2011). *Analisis Pengaruh Ekuitas Merek (Brand Equity) Terhadap Kepuasan Konsumen Nexian pada Mahasiswa Universitas Negeri Medan (Doctoral dissertation, Universitas Sumatera Utara)*.
- Syarif, Y. (2022). *PROYEK PEMBANGUNAN PERLUASAN GUDANG BOILER PT. INDOFOOD CBP SUKSES MAKMUR TBK DELI SERDANG. Laporan Kerja Praktek Mahasiswa Teknik, 1(3)*.
- Hasibuan, E. (2020). *Pengaruh Maturity Peringkat Obligasi dan Debt to Equity Ratio Terhadap Yield to Maturity Obligasi Pada Bank Umum yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Lubis, Z., & Effendi, I. (2009). *Pengaruh Remunerasi Lewat Program Reformasi Birokrasi pada Disiplin Pegawai Kantor Wilayah II Direktorat Jenderal Kekayaan Negara Medan (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Prayudi, A. (2008). *Pengendalian Intern Persediaan Bahan Baku*.
- Hayati, I. (2021). *Peran Pemerintah Desa Dalam Pemberdayaan Perempuan (Studi Kasus Desa Lamamek, Kecamatan Simeulue Barat, Kabupaten Simeulue, Provinsi Aceh)*.
- Manalu, E. M. B., Saleh, K., & Saragih, F. H. (2019). *ANALISIS PEMASARAN KOPI ARABIKA (Coffea arabica)(Studikusus: Desa SitinjoII, Kecamatan Sitinjo, Kabupaten Dairi). Jurnal Agriuma, 1(2), 90-102*.
- Budiman, S. (2016). *Analisis Hukum Perpajakan Terhadap Investasi Properti Terkait Dengan Penerimaan Pajak di Kota Medan (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Fauziah, I. L. (2022). *PENGARUH KEPEMIMPINAN KEPALA SEKOLAH, KOMUNIKASI INTERPERSONAL DAN MOTIVASI KERJA TERHADAP KINERJA GURU RAUDHATUL ATHFAL (RA) DI KABUPATEN KULON PROGO (Doctoral dissertation, Skripsi, Universitas Muhammadiyah Magelang)*.

- Telaumbanua, F. (2022). *LKP Pembangunan Gedung Bank BRI (Proyek Menara Medan)*. Universitas Medan Area.
- Eky Ermal, M. (2019). *PROFIL KINERJA RETURN DAN RESIKO PADA SAHAM TIDAK BERETIKA: STUDI KASUS PERUSAHAAN ROKOK DI INDONESIA*.
- Prayudi, A. (2022). *Analisis Pengaruh Penggajian, Fasilitas Kerja dan Gaya Kepemimpinan terhadap Kinerja Karyawan Pd. Pembangunan Kota Binjai*. *Jurnal Manajemen*, 8(1), 17-30.
- Nabilah, S. (2023). *Pengaruh Penggunaan Teknologi Big Data dalam Bisnis Retail Terhadap Keputusan Konsumen*. *WriteBox*, 1(1).
- Sidabutar, P. R. (2022). *Laporan Kerja Praktek Identifikasi Pelat Lantai Peron Tinggi pada Pembangunan Stasiun Lubuk Pakam Baru*. Universitas Medan Area.
- Fauziah, I. (2009). *Multiplikasi Tanaman Krisan (Chrysanthemum sp.) dengan Menggunakan Media MS (Murashige-Skoog) Padat*.
- Sugito, S. E., Aryani Sairun, S. E., Ikbar Pratama, S. E., & Azzahra, I. *MEDIA SOSIAL*.
- Lubis, A., & Effendi, I. H. S. A. N. (2017). *Study To Build Source Enterpreneurship On Students Faculty Of Economic And Business Of Medan Area University*. Medan: Unimed International Confrence On Economics And Business.
- Data, P., Tarigan, R. S., Wibowo, H. T., Azhar, S., & Wasmawi, I. (2016). *Manual Procedure Petunjuk dan Mekanisme Pengoperasian Pendaftaran Ulang Online Mahasiswa Lama*.
- Tarigan, E. D. (2017). *Komunikasi Bisnis*.
- Manurung, T. Y. R. (2014). *Pengaruh Kualitas Pengendalian Internal pada Sistem Informasi Akuntansi Terhadap Keandalan Audittrail pada PT. Bank Mega Tbk Cabang Setia Budi Medan*.
- Syarif, Y. (2018). *Rancangan Power Amplifier Untuk Alat Pengukur Transmission Loss Material Akustik Dengan Metode Impedance Tube*. *JOURNAL OF ELECTRICAL AND SYSTEM CONTROL ENGINEERING*, 1(2).
- Mahzura, T. (2018). *Analisis Pengaruh Kinerja Keuangan, Ukuran Perusahaan, Struktur Kepemilikan, Leverage Dan Pertumbuhan Perusahaan Terhadap Nilai Perusahaan Pada Perusahaan Industri Makanan Dan Minuman Yang Terdaftar Di BEI Periode 2012-2016 (Doctoral dissertation, Universitas Sumatera Utara)*.
- Lubis, A. (2021). *Pengaruh Daya Tarik Iklan Televisi dan Celebrity Endorser Terhadap Minat Beli Produk Nivea Body Lotion Pada Alfamart Tebing Tinggi (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Sidabutar, P. R. (2023). *Analisis Simpang Bersinyal Menggunakan Software Vissim (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Rozakiya, A. (2019). *Tinjauan Hukum terhadap Pemberian Pelayanan Kesehatan dan Makanan terhadap Narapidana (Studi Kasus di Lembaga Permasalahatan Tanjung Gusta Medan) (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Marbun, P., & Effendi, I. (2008). *Pengaruh Sistem Informasi Manajemen terhadap Pengambilan Keputusan pada PT Wahana Trans Lestari Medan*.
- Nabilah, S. (2019). *Pengaruh Strategi Bauran Pemasaran Terhadap Kepuasan Konsumen pada Aroma Bakery dan Cake Medan (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.

- Hidayat, A. (2023). *ANALISIS EKONOMI PERTANIAN DALAM MENGUKUR KEBERLANJUTAN DAN PROFITABILITAS USAHA TANI*.
- Harahap, G. Y. (2001). *Taman Bermain Anak-Anak di Medan Tema Arsitektur Perilaku (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Abidin, Z., & Prayudi, A. (2013). *Analisis Estimasi Penyusunan Anggaran Biaya Proyek pada CV Aneka Elektro Medan*.
- LUMBANRAJA, W., & Harahap, G. Y. (2022). *PROYEK PEMBANGUNAN IRIAN SUPERMARKET TEMBUNG-PERCUT SEI TUAN SUMATERA UTARA. Laporan Kerja Praktek Mahasiswa Teknik, 1(3)*.
- Damanik, V. H. (2020). *Pengaruh Net Pofit Magrin (NPM) dan Debt to Equity Ratio (DER) Terhadap Harga Saham PT. Unilever, Tbk yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI) (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Tarigan, R. S. (2017). *Manual Procedure Petunjuk Penggunaan Academic Online Campus (AOC)*.
- Lestari, M. (2018). *Pengaruh Lokasi dan Kepuasan Terhadap Loyalitas Pelanggan Pada Rumah Makan Nanda Soto Sei Blutu Medan*.
- Jonathan, D. A. (2019). *Analisis Pengelolaan Kas dalam Upaya Menjaga Tingkat Likuiditas Usaha pada Perusahaan Bongkar Muat (PBM) PT. Tao Abadi Jaya Jakarta Periode 2011-2016 (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Kurniawan, Y., Siregar, T., & Hidayani, S. (2022). *Penegakan Hukum Oleh Polri Terhadap Pelaku Tindak Pidana Judi Online (Studi Pada Kepolisian Daerah Sumatera Utara). ARBITER: Jurnal Ilmiah Magister Hukum, 4(1), 28-44*.
- Jufriansyah, M. (2018). *Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pendapatan dan Kelayakan Usaha Agrowisata Strawberry (Fragaria choiloensis L) Petik Sendiri (Studi Kasus: Kabupaten Karo)*.
- Sajiwo, A. (2023). *Analisis Tarif Angkutan Umum Berdasarkan Biaya Operasional Kendaraan (Bok), Ability To Pay Dan Willingness To Pay (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Nobriama, R. A. (2019). *pengaruh pemberian pupuk organik cair kandang kelinci dan kompos limbah baglog pada pertumbuhan bibit Kakao (theobroma cacao l.) Di polibeg (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- TELAUMBANUA, F., & Syarif, Y. (2022). *PROYEK PEMBANGUNAN GEDUNG MENARA BANK BRI MEDAN. Laporan Kerja Praktek Mahasiswa Teknik, 1(3)*.
- Tarigan, R. S. (2018). *Manual Procedure Petunjuk Penggunaan Sistem Informasi Program Studi (SIPRODI)*.
- Ramadhani, M. R. (2021). *Laporan Kerja Praktek Proyek Pembangunan Saluran Penghubung pada Bendung DI Serdang. Universitas Medan Area*.
- Afifuddin, S. A., & Prayudi, A. (2014). *Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Minat Mahasiswa Terhadap Profesi Akuntan Publik di Jurusan Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Medan Area Medan (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- SAJIWO, A., & Harahap, G. Y. (2022). *PROYEK PEMBANGUNAN SPBU SHELL ADAM MALIK. Laporan Kerja Praktek Mahasiswa Teknik, 1(3)*.

- Sari, W. P., Anindya, D. A., & Laili, I. (2021, December). Efisiensi Saluran Pemasaran Buah Jeruk di Desa Lau Riman Kabupaten Tanah Karo. In Prosiding Seminar Nasional Unimus (Vol. 4).*
- Tarigan, R. S. (2016). Manual Procedure Petunjuk Penggunaan Elearning. uma. ac. id.*
- Effendi, I. (2015). Analisis Perilaku Konsumen Produk Organik di Provinsi Sumatera Utara (Doctoral dissertation, Universitas Sumatera Utara).*
- Dewi, W. C. (2020). Pengaruh Likuiditas Dan Pertumbuhan Penjualan Terhadap Nilai Perusahaan Pada Perusahaan Telekomunikasi Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia Tahun 2015-2018 (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area).*